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L'ÉGLISE PROTESTANTE UNIE 

ROYAN-OCÉAN 

 

 

ET 

 

L’ÉGLISE PROTESTANTE MÉTHODISTE 

DU BÉNIN 

 

VOUS FONT VIVRE UN AVENT ŒCUMENIQUE  ET 

DIVERSIFIÉ A TRAVERS CE  3e CALENDRIER 
 

 

 

CALENDRIER 2022 

 

 

 

 

 

LIVRET 

Je me suis proposée de vous réunir les messages partagés sans 

tenir compte des chants de générique que Marie-Claire a 

recherchés et montés d’une manière professionnelle dans ce livret 

pour méditation personnelle et à toutes fins utiles. 

Les numéros de cantiques sont ceux du recueil Alléluia 
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Programme 

Dates  Présentateurs 

1/12/22 

1 bougie 

Es 6 :1-13 ou Ps 98 et chorale 

EPMB 

Asalamalékum _  Ah qu’il est beau 

Chantal Vianou 

 

2/12/22 Cant. 31-14 Aube nouvelle 

&   Veille au matin 

Suzanne 

Adjanohoun 

3/12/22 Es 7 :10-25, 

J'ai soif de ta présence 

Françoise Baude 

4/12/22 

2 

bougies 

Es 11 :1-11, Cant 47-07 

Si Dieu pour nous s'engage 

Jean Claude Léveillé 

5/12/22 Dotou Marie-Claire André 

6/12/22 Cant 31-10. Oh, viens Jésus ne tarde pas Jean-Michel Birr 

7/12/22 Es 9 :1-6, Ps126 ; cant 31-20 

All 61-18 Jésus le Christ 

Mario Pereira 

8/12/22 Es 11 :1-1 / D'un arbre séculaire 

& Cant. 21-04 Adorons tous le Seigneur 

Frédéric Rigal 

9/12/22 Es 12 : 1-6 ; Voici Noël Robert Olivier 

10/12/2

2 

Cant. 23 Dieu me conduit et me garde Constance 

Margueron 

11/12/2

2 

3 

bougies 

Mt 11 :2-11 

Magnifique est le Seigneur 

Chantal Vianou 

Sylvestre Ogboya 

12/12/2

2 

( Texte ) 

Toi qui es lumière 

Jacqueline Barrau 01 

13/12/2

2 

Es 25 :1-9 ; Ps 135 ; 

Louez Dieu car il est bon 

Cant 32-03 C'est jour de joie 

Nicole Olivier 

14/12/2

2 

Cant. 31-04 : Après la longue attente Jean Grascoeur 
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15/12/2

2 

(Texte ) 

Cant. 41-07 Jésus ton nom est le plus 

beau 

Anne-Marie Grenier 

16/12/2

2 

(Texte) 

ARC 315 Quand s'éveilleront nos cœurs 

Jacqueline Barrau 02 

17/12/2

2 

Texte 

Gloire à Dieu 

Christine Beul 

18/12/2

2 

4 

bougies 

Es 7 :11-13, Cant 31-01 

Viens Emmanuel 

J’ai l’assurance de mon salut 

Françoise de Sousa 

& Agathe Moreau 

 

19/12/2

2 

Es 30 :1-17, 

Cant. 49-57. Compte les bienfaits de 

Dieu   & Soli Deo Gloria 

Michelle Frezzato 

20/12/2

2 

Es 32 :1-20, Ps 85, cant. 31-13 

Le fils de Dieu, le roi de gloire 

Annie Mimaud 

21/12/2

2 

Jean 12 : 44 à 46 

Enfin la nuit s'éclaire 

Cant. 31-28 Toi qui es lumière 

Francine et Henri 

Genevaux 

22/12/2

2 

Es 35 :1-10, Ps 68 :19-36, cant. 21-

02 

Magnificat avec Marie & Magnificat 

canon 

Rhodes Amigouet 

&  Mathiasse Kotin 

23/12/2

2 

Mt 1 :18-25        Amen, regarde la crèche Éliane Kuadjo 

& Chantal Vianou 

24/12/2

2 

Chorale Anges de Dieu, Agla : 

Les anges dans nos campagnes  & 

La marche des rois par les enfants de 

l' EDCE - école du dimanche et 

culte des enfants 

Georges Condamin 

25/12/2

2 

Es 52 :7-10, cant. 32-22Noël, c'est 

Jésus qui vient & Roi 

Chantal Vianou 
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Introduction sur le calendrier de l’Avent avec les frères et 

sœurs béninois. 

 

Chers amis, bienvenue à cette rencontre de l’Avent. Le refrain 

d’un cantique nous dit : Compte les bienfaits de Dieu. Oui, l’année 

2022 sera marquée dans nos mémoires personnelles et collectives 

par des épisodes de joie malgré la guerre en Ukraine, les 

incursions des djihadistes dans plusieurs parties du monde, la 

canicule et les inondations. Parmi ces épisodes de joie, je veux 

citer entre autres l’arrivée et les témoignages des 20 béninois 

méthodistes à Royan en mai. De cette rencontre, des liens 

personnels mais surtout spirituels sont noués et se poursuivent 

aussi à travers ce 3e calendrier de l’Avent, celui de 2022, à 

caractère œcuménique, international et riche en couleur. Ah qu’il 

est beau de voir des frères et sœurs ensemble. Qui dira le 

contraire ! 

Dans le livre du prophète Ésaïe proposé pour la méditation 

pendant ce temps de l'Avent, il est dit au chapitre 6 : 8-9 : J'entendis 

la voix du Seigneur, disant : Qui enverrai-je, et qui marchera pour nous ? Je 

répondis : Me voici, envoie-moi. Il dit alors : Va. 

Oui, à toi aussi, je te propose d’aller en mission pour lui. Il 

respecte ta liberté.  Il a aussi confiance en toi. C’est pourquoi il te 

dit : va.  Oui va partager entre autres sa bonne nouvelle et celle 

révélée dans ce calendrier de l’Avent bénino - royannais dans ta 

famille et autour de toi. Et si cela te dit, tu peux nous rejoindre 

l’année prochaine.  Bonne aventure à tous et à toutes. Amen ! 

 

 

1er décembre 2022 : Chantal Vianou 
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Veille au matin (AF342) 

Veille au matin, quand un ciel sans nuage 

Semble annoncer un jour calme et serein. 

C'est dans ton cœur que peut gronder l'orage 

Qui fait tomber le pèlerin. 

 

Veille au matin, veille le soir, 

Veille et prie toujours. 

 

Veille à midi, quand les bruits de la terre 

Font oublier le céleste séjour ; 

Trouve un instant pour être solitaire 

Dans la prière et dans l'amour. 

 

Veille le soir, quand se fait le silence ; 

Pense aux bienfaits de ton céleste Ami ; 

Cherche avec soin sa divine présence, 

Verse en son cœur tout ton souci. 

 

Veille toujours, en tous lieux, à toute heure, 

Car l'ennemi te guette à chaque instant, 

Pour se glisser dans la sainte demeure 

Où doit régner le Tout-Puissant. 

 

L’Avent 

L’Avent est la période où les fidèles se préparent intérieurement à 

célébrer Noël, événement décisif pour l’humanité, puisque Dieu 

s’est fait homme à travers l’Enfant Jésus. De sa naissance à sa 

2 décembre 2022 : Suzanne Adjanohoun 
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mort sur la croix, il a partagé en tout la condition humaine, à 

l’exception du péché. 

 

Chacun est appelé à la vigilance et au changement de vie. La 

parole des prophètes est lue lors de chaque culte dominical de 

l’Avent. Elle redit la nécessité de la conversion et de la 

préparation du cœur, comme le rappellent également les autres 

lectures du culte. L’Avent invite les chrétiens à découvrir ce que la 

venue de Jésus-Christ change dans leur vie pour mieux lui faire 

une place. 

 

Le début de l’Avent marque aussi l’entrée dans une nouvelle 

année liturgique : celle-ci commence chaque année avec ce temps 

de préparation à Noël, bientôt remplacé dans certains pays 

par  Nativité de Jésus-Christ, pour s’achever une année plus tard à la 

même période. L'ensemble du calendrier liturgique aide les fidèles 

à revivre les grands événements de la vie et de l’enseignement du 

Christ, en particulier de sa naissance (Noël) à sa Résurrection 

(Pâques). 

Thèmes des dimanches de l’Avent selon le lectionnaire 2022 de 

l’EPMB sont : 

NE DORMONS PAS, c.-à-d., restons éveiller pour ne pas entrer 

en tentation ou être surpris par le retour du Seigneur. Esaïe 2:5 ; 

Mathieu 24 :44 

PRÉPARONS-NOUS, c.-à-d., soyons prêts pour accueillir le 

Seigneur. Esaïe 11 :10a ; Math3 :3b 

PRENEZ COURAGE NE CRAIGNEZ POINT, c.-à-d., 

qu’aucune inquiétude ne nous vole notre état de veille. Esaïe35 :4 ; 

Math11 :4-5 

https://www.lejourduseigneur.com/fetes-chretiennes/noel
https://www.lejourduseigneur.com/fetes-chretiennes/paques
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LA VIERGE SERA ENCEINTE, c.-à-d., la prophétie de la 

naissance du Sauveur devient une réalité. Dieu est fidèle. Esaïe 

7 :14 ; Math 1 : 18, 23, 24-25 

Que Dieu dans sa grâce veille sur nous tous et nous maintienne 

dans l’état de veille spirituelle avec l’aide du Saint-Esprit à Royan 

comme au Bénin et partout dans le monde entier dans la paix, la 

santé et la joie divines au nom très puissant de Jésus-Christ. 

 

1- Hosanna ! Béni soit ce Sauveur débonnaire 

Qui vers nous, plein d’amour, descend du sein du Père ! 

Béni soit le Seigneur qui vient des plus hauts cieux, 

Apporter aux humains un salut glorieux, 

Un salut glorieux! 

 

2 -Hosanna ! Béni soit ce Prince de la vie ! 

Que de joie, en son nom, notre âme soit ravie ; 

Qu’en des chants tout nouveaux elle éclate aujourd’hui ; 

Que tout enfant de Dieu tressaille devant lui, 

Tressaille devant lui! 

 

3- Hosanna ! Béni soit cet ami charitable 

Que le plus grand pécheur va trouver favorable ! 

Humble et sans apparat, sous notre humanité 

Il a voilé l’éclat de sa divinité, 

De sa divinité. 

4- Hosanna ! Béni soit Jésus notre justice ! 

Pour nous, pour nos péchés, il s’offre en sacrifice. 

Ce Seigneur tout-puissant, ce Roi de tous les rois 

Pour nous, pauvres pécheurs, vient mourir sur la croix, 

Vient mourir sur la croix. 
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5- Hosanna ! Hosanna dans son heureuse Église ! 

Elle est en liberté ; Jésus se l’est acquise. 

Ces transports sont permis : c’est le chant de la foi, 

Et tes enfants, Seigneur, l’entonnent devant toi, 

L’entonnent devant toi. 

 

6- Hosanna ! Rachetés ! Peuple franc et fidèle ! 

Répétez Hosanna ! Dans une ardeur nouvelle. 

C’est votre hymne d’amour ; c’est votre chant de paix. 

Que ce chant parmi vous retentisse à jamais ! 

Retentisse à jamais ! 
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Le temps de l'Emmanuel au-delà des paroles 

Il est présent. Demander un signe à Dieu en toute prise de 

décision est courant dans la Bible. Pourtant Achab refuse de le 

faire alors que c'est Dieu qui le lui demande. Tremblant devant 

une coalition entre la Syrie et l'Israël qui assiège Judas, le roi 

cherche l'intervention de l'Éternel.  Dieu décide unilatéralement 

de lui assurer sa protection avec comme signe la naissance de 

l'Emmanuel. La jeune femme ou la Vierge mettra au monde 

Emmanuel Dieu est avec nous. 

C'est d'abord la délivrance de Juda puis la promesse juive du 

Messie en Jésus. 

Ô Dieu, je viens à toi, réponds en ma faveur. Psaume 70. 

Un cri adressé à Dieu qui nous répond dans toute adversité de sa 

montagne sainte. Sa réponse est Emmanuel, Dieu avec nous 

jusqu'à la fin des temps. Un appel- Un cri- Une confiance. 

 

 

J’ai soif de ta présence 

 

1- J’ai soif de ta présence 

Divin chef de ma foi ; 

Dans ma faiblesse immense 

Que ferais-je sans toi? 

 

Refrain 

Chaque jour, à chaque heure, 

Oh! j’ai besoin de toi! 

3 décembre 2022 : Françoise Baude 
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Viens, Jésus et demeure 

Auprès de moi. 

 

2- Des ennemis, dans l’ombre, 

Rodent autour de moi; 

Accablé par le nombre, 

Que ferais-je sans toi? 

 

3- Pendant les jours d’orage, 

D’obscurité, d’effroi, 

Quand faiblit mon courage, 

Que ferais-je sans toi? 

 

4- Ô Jésus ! ta présence 

C’est la vie et la paix ; 

La paix dans la souffrance, 

Et la vie à jamais. 
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Aujourd’hui, nous sommes appelés à recevoir le message de Jean 

Baptiste dans l’Évangile selon Matthieu ch. 3. 

 

1 - En ce temps-là paraît Jean le baptiste qui se met à proclamer dans le 

désert de Judée : 

2 -  Changez de vie, car le royaume des cieux est tout proche ! 

Préparez le chemin du Seigneur ; faites-lui des sentiers bien droits ! 

5 - Les habitants de Jérusalem, de toute la Judée et de toute la région voisine 

de la rivière du Jourdain venaient à sa rencontre. 6- Ils reconnaissaient 

publiquement leurs péchés et Jean les baptisait dans le Jourdain. 

 

En écoutant le message de Jean le Baptiste, je me dis que l’actuel 

gouvernement pourrait le nommer Ministre de l’écologie !  Car en 

effet, nous sommes arrivés à un tel dérèglement climatique que les 

programmes politiques actuels ne sont plus suffisants !  Il faut 

changer de vie, changer nos comportements quotidiens, nos 

manières de travailler et de nous déplacer. 

Depuis 2 siècles en effet, avec l’émergence de l’ère industrielle, 

nous nous sommes habitués (enfin, nous en Europe !) à 

consommer les produits de la terre plus rapidement qu’elle 

pouvait en produire, ou se renouveler.  Des savants ont calculé 

que fin Juillet, nous avions déjà consommé la totalité de ce que la 

terre pouvait produire en un an !  Impossible de continuer à ce 

rythme ! 

La consommation de biens matériels est devenue une véritable 

addiction.  Il est plus facile de produire et d’acheter du neuf, que 

de réparer.  On a même parlé d’ obsolescence programmée pour 

pouvoir produire encore davantage ! Le défi actuel de l’industrie 

4 décembre 2022 : Jean Claude Léveillé 

 

https://lire.la-bible.net/verset/Matthieu/3/1/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/Matthieu/3/5/NFC
https://lire.la-bible.net/verset/Matthieu/3/6/NFC
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n’est pas de produire pour répondre à des besoins vitaux, mais 

plutôt de créer des besoins pour pouvoir produire et vendre. 

Et tandis que nous nous accumulons, des populations entières (les 

2/3 de l’humanité !) meurent de faim et de soif, soif  d’eau tout 

simplement. 

Évidemment cela ne peut pas durer, ou du moins cela ne durera 

que jusqu’à l’extinction de l’humanité, si nous ne changeons rien !  

Rappelons-nous les sécheresses sur toute la planète et les 

gigantesques incendies de cet été ; et les déluges notamment au 

Pakistan. Des milliers de morts ; des destructions irréparables ! 

Changez de comportement ! nous dit Jean Baptiste. 

 

Évidemment, l’exhortation de Jean Baptiste va bien au-delà d’un 

changement de consommation ! 

Il parle d’un retour à l’autorité du Seigneur. 

Il parle donc de justice et de relations humaines telles que Dieu 

les veut. 

Jean Baptiste lance son appel, sa proclamation ‘au désert’ : cette 

mention rappelait pour les juifs l’expérience de la sortie d’Égypte. 

C’est au désert, au Sinaï, qu’ils reçurent la révélation de la sainteté 

et de la volonté de Dieu, le code d’une vie nouvelle. Or ce code de 

vie nouvelle, ces 10 Paroles, sont bien la matrice d’une vie paisible 

et juste en société, une sorte de base des ‘Droits de l’homme’. Et 

il n’y a pas respect des droits de l’homme, sans respect du 

créateur. 

Pour cela Jean Baptiste appelle à une conversion, un changement 

de vie. Le mot hébreu correspondant à cet engagement, mot qu’a 

sans doute utilisé Jean Baptiste c’est : ‘schouv’ qui signifie retour, 

retour vers Dieu, retour vers l’Alliance offerte par Dieu, retour à 

Son autorité souveraine pour une vraie obéissance à Sa volonté, 

pour une vie nouvelle. En effet, le baptême proposé par Jean 
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Baptiste n’est pas un simple rite de purification, comme bien 

d’autres religions le pratiquent ; c’est à la fois une confession des 

péchés et une préparation à l’accueil du Messie qui vient. 

Or, ce retour à la volonté de Dieu n’est pas simplement une 

conversion personnelle pour mieux vivre, mais un engagement à 

l’obéissance pour que la justice et la paix puissent se faire entre 

toutes les créatures. Comme l’annonçait Ésaïe, une obéissance qui 

doit nous conduire à une solidarité avec tous les hommes, à une 

justice pour tous les peuples. 

Préparer les chemins du Seigneur, c’est écouter et faire Sa volonté. 

Mais, dans la suite du texte, remarquez les invectives de Jean 

Baptiste contre les bien-pensants qui croient avoir fait leur devoir 

par quelques petits gestes symboliques. Moi je fais ce qu’il faut pour la 

planète ; c’est aux autres d’agir ! De cette manière nous allons à la 

catastrophe ! 

Cependant, en écoutant l’Évangile de Jésus-Christ, je suis frappé 

du changement de ton par rapport à Jean Baptiste. Il annonce la 

catastrophe si nous ne changeons pas de vie. Jésus au contraire, 

annonce l’espérance pour tous ceux qui se tournent vers Lui. 

 

Bénédiction : Romains 15 / 4-9 

Que le Dieu de la persévérance et de la consolation renouvelle en vous 

l’espérance … et vous donne d’être en bon accord entre vous. 
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Chanson de l’artiste béninoise Madou dont le titre est Dotou. Elle 

appelle à la paix dans le monde, en Ukraine, en France, au Bénin 

etc. 

Mais la paix dépend de chacun de nos comportements; nous 

pouvons continuer à prier, à aider ceux qui sont victimes, appeler 

à la justice, savoir pardonner, éviter les bains de sang etc. 

L’amour est le maitre mot qui fait éviter toute guerre. Etc. 

Cette chanson est reprise par la chorale béninoise arrivée à Royan 

en mai 2022. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

5 décembre 2022 : La chorale béninoise 
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Quand une araignée se met au travail ... 

Il est dans le comté d’Essex en Angleterre le petit village de 

Stambourne. Là, vous pouvez admirer au bord de ruisseau le 

gracieux presbytère qui s’élève au milieu des haies de chèvrefeuille 

et de roses. En l’an 1662 c'était un pieux pasteur Henri Havers qui 

l’habitait. Comme beaucoup de ses confrères il fut contraint 

d'abandonner sa maison. Pourtant il n'en continuait pas moins à 

prêcher l'Évangile de Jésus-Christ en tant et hors de temps 

comme l'avait fait tous ses frères d'Écosse. Cette vie errante 

l’exposait à de graves dangers mais le Maître qu'il servait lui fit 

voir maintes fois de merveilleuses délivrances. Un certain matin 

ses voisins viennent l’avertir qu'une troupe de dragon est à sa 

recherche. 

 

Il n'a plus le temps de sceller son cheval et de fuir. Le seul endroit 

où il peut se réfugier est une vieille dépendance de la ferme. Il y 

court et se blottit dans le four qui est vide. À peine s’y trouve-t-il 

qu'une grosse araignée monte après lui jusqu'à l'ouverture béante 

et y tisse une magnifique toile. Il ne peut s'empêcher de l'admirer : 

bientôt elle a masqué complètement l'ouverture avec les fils serrés 

de sa toile. Notre pasteur entend des voix qui se rapprochent. Ce 

n'est que trop vrai; voilà les soldats qui arrivent. Ils se mettent à 

chercher de tout côté. L'un d'eux passant devant le four s'écrit : 

En tous cas nous n'avons pas besoin de chercher ici ; le coquin n'aurait pas 

pu entrer sans briser cette toile d'araignée. 

 

6 décembre 2022 : Jean Michel Birr 
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Ils ne partirent en ne se doutant pas de l'extraordinaire protection 

que Dieu avait accordée à son serviteur par l’intervention d’une 

araignée. 

Que son nom soit béni. 

Amen 
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Ésaïe 9 1-6 

9:1 Le peuple qui marchait dans les ténèbres voit une grande lumière ; sur 

ceux qui habitaient le pays de l'ombre de la mort une lumière resplendit. 

9:2 Tu rends le peuple nombreux, tu lui accordes de grandes joies. Il se réjouit 

devant toi, comme on se réjouit à la moisson, comme on pousse des cris 

d'allégresse au partage du butin. 

9:3 Car le joug qui pesait sur lui, le bâton qui frappait son dos, la verge de 

celui qui l'opprimait, tu les brises, comme à la journée de Madian. 

 

Ô peuple, vous qui marchez dans les ténèbres, que voyez-vous à 

l'approche de Noël ? 

Ne voyez-vous que la luminescence des lumières éclaire cette 

douce nuit de Noël ? 

Ou voyez-vous cette lumière naissante et resplendissante en la 

personne de Jésus notre Sauveur éclairer nos propres ténèbres ? 

Quelles sont vos ténèbres à l'approche de Noël ? Celles de rester 

seuls, de ne pas pouvoir gâter les siens? Ne pas avoir de cadeaux ? 

Peut être que ses ténèbres vous ont tellement envahies que vous 

ne voyez plus cette lumière qui vous appelle à briller dans votre 

sombre nuit ? 

Laissez entrer cette lumière dans votre cœur afin de recevoir cette 

joie intarissable ! 

Laissez entrer cette lumière dans vos yeux afin de ne plus marcher 

dans les ténèbres ! 

Laissez-vous porter par cette lumière, elle vous fera voyager à 

travers des montagnes enneigées. Elle vous déposera à la cime du 

sapin. Vous brillerez telle l'étoile du berger. 

Laissez le sapin roi des forêts briller de ses milles feux. 

7 décembre 2022 : Mario Pereira  
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Dieu nous propose un autre Roi, une autre lumière, celle d'un 

enfant Roi qui nous est né et surtout donné. 

Oui vous avez bien entendu celle-ci nous est donnée à tous. 

 

Que vous soyez princes, mages ou bergers. 

Que vous soyez nés dans une étable ou dans un hôtel luxueux, 

Que vous soyez d'horizons différents, cette véritable lumière de 

Noël est pour tous ceux qui souhaitent la recevoir pour éclairer 

leurs nuits ténébreuses. 

Réjouissez-vous, vous qui aviez peur de ne pas avoir de cadeau ! 

Car cette lumière divine est votre cadeau le plus précieux, elle est 

gratuite mais elle a un prix car le joug pèse sur lui. Si cette lumière 

est douce comme une légère branche et vous procure un bien-être 

à cette même branche est attaché un tronc qui frappe son dos 

pour que cette lumière puisse pétiller au-delà du champagne, 

flamboyer au-delà des bougies de Noël. Elle peut luire et reluire 

chez vous et partout dans le monde. 

En compagnie de cette lumière divine ne vous inquiétez pas si 

vous n'avez pas de repas de réveillon ni de grand cru car en 

invitant cette lumière en la personne de cet enfant divin, vous 

n'aurez plus jamais faim ni soif. Vous ne serez plus jamais seuls ! 

N'hésitez pas à vous faire inviter à votre tour pour partager cette 

lumière et passer le flambeau. Il y a toujours quelque part une 

porte entrouverte que vous n'avez pas besoin de forcer pour être 

invités à la fête. Cherchez parmi vos voisins, vos proches, votre 

famille. 

Et si nul ne vous laisse entrer, alors cherchez un frère ou une 

sœur pour faire resplendir ensemble cette lumière du monde. 

Ô toi partage. ! Ô toi fraternité ! Puissiez-vous être présents dans 

nos foyers à l'approche de Noël et bien au-delà ! La lumière du 

sapin est éphémère, la lumière du monde est intemporelle. 
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D'un arbre séculaire. Ce cantique de Noël datant du XVIe siècle se 

fonde sur un texte du prophète Esaïe. Au chapitre 11 verset 1 du 

livre  d’Esaïe on peut lire : Un rameau sortira de la souche de Jesse, un 

rejeton de ses racines. L’auteur du texte de ce cantique et le 

compositeur de la mélodie  (Alléluia 32 -16, Arc-en-ciel 351) sont 

restés inconnus. En 1609, parait  une harmonisation de Michael 

Praétorius  est faite. Quoi qu'il en soit, ce cantique est resté célèbre 

plus de 400 ans après sa publication. En effet, son auteur a su saisir 

toute la beauté de la prophétie d'Esaïe. Oui décidément, Esaïe a 

l'art de nous brosser des tableaux superbes, prodigieux, quand il 

nous décrit les temps messianiques. Je ne crois pas qu'aucun de 

ceux qui ont lu la Bible n'ait pu oublié ce texte magnifique. Le 

prophète, semblable à un artiste de talent, sensible à la beauté, 

déploie les plus beaux effets de son génie pour nous toucher par le 

règne du roi divin, le Christ à venir : d'abord c'est le contraste. Le 

roi de Dieu jaillira d’Esaïe, autre appellation de Jesse, comme une 

vulgaire tigelle presque une mauvaise herbe. Mais quelle royauté ! 

Il aura tous les talents, tous les dons, toutes les qualités d'un roi fort 

juste et bon, intelligent et surtout divin à l'extrême. Sa parole sera 

puissance de salut mais aussi force pour rendre la justice, une justice 

juste. Son règne sera si beau que la nature elle-même en sera comme 

merveilleusement contrarié : le loup habitera avec l'agneau et la 

panthère couchera avec le chevreau. Le prophète semble 

bouleverser l'ordre établi pour susciter l'étonnement et l'émotion : 

le Christ en effet par son sacrifice apportera dans ce monde marqué 

par l'agressivité, une paix étonnante, paradoxale. Là où le péché a 

fait de si grands ravages, il apportera une grâce surabondante. Voilà 

le commencement du paradis. C’est ici la porte du ciel. Mais il faut 

8 décembre 2022 : Frédéric Rigal 
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la foi pour parcourir les allées de ce jardin étonnant et en voir la 

surprenante beauté. Alors….. demandons là humblement à notre 

Sauveur miséricordieux : « ô rameau de Jessé, étendard  dressé à la 

face des nations, les rois sont muets devant toi tandis que les 

peuples t'appellent : Délivre-nous, ne tarde plus, viens Seigneur, 

viens nous sauver ». 

Amen. 
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Tout d’abord un poème pour Noël. 

C’est bientôt Noël, 

Noël attendu, Noël espéré et parfois Noël redouté. 

Joie toujours renouvelée d’une folle espérance, espérance de 

bonheur et de fraternité. 

 

Noël de la Fête, Noël parfois des défaites... 

 

Un enfant nous est né, un Fils nous est donné, bonheur des 

marcheurs,  force des lutteurs. 

Parfois désespoir des rejetés et des écrasés, 

Mon Dieu mon Dieu pourquoi, nous as-tu abandonnés, 

 

Bientôt Noël, un au-delà des rêves et des trêves. 

L’espoir a pris le pouvoir, la vie est déclarée. 

Nos tombeaux sont ouverts, nos peurs enterrées. 

Du berceau des heureux comme des tourmentés, 

Prend naissance aujourd’hui un germe d’humanité. 

 

Regardons maintenant cette double image. Cette jeune Marie a le 

regard tourné vers les chiffonniers du Caire. Un regard à la fois 

serein et perplexe devant l’état du monde dans lequel beaucoup ne 

trouvent pas de place dans 

les hôtelleries... 

Et cet enfant Jésus, qu’on 

dirait crépu, semble déjà 

quitter sa mère. Image 

exceptionnelle de Vierge à 

9 décembre 2022 : Robert Olivier 
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l’enfant ! Il regarde l’avenir comme si, Il nous disait : 

Allons vite inventer un monde nouveau. 

 

Enfin, texte du jour qui évoque la fin de l’exil du peuple d’Israël 

en Babylonie Esaïe 12 ,2 

Voici le Dieu qui m’a sauvé, je me sens en sécurité, je n’ai plus peur, 

Ma grande force, c’est le Seigneur, il est mon sauveur. 

Avec joie vous puiserez aux sources du salut. 

Que ce Noël 2022 soit aussi une heureuse et joyeuse libération ! 
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Apprendre à attendre 

 

Dieu, tu as choisi de te faire attendre tout le temps d'un Avent. 

Moi je n'aime pas attendre dans les files d'attente. Je n'aime pas 

attendre mon tour. Je n'aime pas attendre le train. Je n'aime pas 

attendre pour juger. Je n'aime pas attendre le moment. Je n'aime 

pas attendre un autre jour. Je n'aime pas attendre parce que je n'ai 

pas le temps et que je ne vis que dans l'instant. Tu le sais bien 

d'ailleurs, tout est fait pour m'éviter l'attente : les cartes bleues et 

les libres services, les ventes à crédit et les distributeurs 

automatiques, les cours de téléphone et les photos à 

développement instantané, les télex et les terminaux d'ordinateur, 

la télévision et les flashs à la radio ... 

Je n'ai pas besoin d'attendre les nouvelles : elles me précèdent. 

Mais toi, Dieu, tu as choisi de te faire attendre le temps de tout un 

Avent. Parce que tu as fait de l’attente, l'espace de la conversion, 

le face-à-face avec ce qui est caché, l'usure qui ne s'use pas. 

L'attente seulement, l'attente, l'attente de l'attente, l'intimité avec 

l’attente qui est en nous parce que seule l'attente est,  et que seule 

l’attente est capable d'aimer. Tout est déjà donné dans l'attente et 

pour toi Dieu attendre se conjugue : prier. 

Père Jean Debruyne dans texte à méditer : Avent, le temps de l'attente ... 

document dit Écoles du 4 avril 2022. 

 

 

 

 

 

 

10 décembre 2022 : Constance Margueron 
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35.1 Le désert et le pays aride se réjouiront ; La solitude s'égaiera, et fleurira 

comme un narcisse ; 

35.3 Fortifiez les mains languissantes, Et affermissez les genoux qui 

chancellent ; 

35.4 Dites à ceux qui ont le cœur troublé : Prenez courage, ne craignez point 

; Voici votre Dieu, la vengeance viendra, la rétribution de Dieu ; Il viendra 

lui-même, et vous sauvera. 

 

Il viendra lui –même et vous sauvera. v.4. Quel amour et quelle grâce !  

Dieu de son chef, dans son amour inconditionnel, et sans mérite 

de notre part c’est-à-dire   gratuitement veut vivre parmi nous 

pour nous sauver. Être sauvé, c’est être libéré de tout ce qui nous 

empêche de vivre notre relation filiale avec Dieu, notre relation 

fraternelle avec nos prochains et notre estime de soi. P. Sesboué 

affirmera que : Être sauvé, c’est vivre, vivre tout entier, vivre absolument, 

vivre toujours, vivre dans l’amour reçu et communiqué, dans une réconciliation 

définitive avec nous-mêmes, avec les autres, avec l’univers et avec Dieu. 

Mais de quoi Dieu vient-il nous sauver ?  Du péché, de la solitude, 

des maladies, de la mort éternelle, de la peur envers Lui, envers les 

autres, nous-mêmes pour vivre dans la joie et la dignité. 

Hier, aujourd’hui et demain, Dieu vient lui-même pour nous 

sauver de tout par dans la foi en son Fils Jésus Christ. 

Amen ! 

 

 

 

 

 

11 décembre 2022 : Sylvestre Ogboya et Chantal Vianou 
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Un conte de Noël qui nous emmène en Amérique à partir d’une 

histoire écrite par O’Henri (1862-1910) 

 

L’arbre de Noël de Cherokee 

Cherokee était le père de Yellowhammer, une ville neuve de 

mineurs construite en bois et en toile. Cherokee était prospecteur, 

un jour, pendant que son bourricot mangeait des cactus, 

Cherokee déterra d’un coup de pioche une pépite de 30 onces. Il 

fit enregistrer sa concession, invita les copains à le rejoindre. Ils 

rappliquèrent en hâte et demandèrent des concessions, enfin ils 

appelèrent leur « ville » Yellowhammer. 

A quelques temps de là, la concession de Cherokee s’épuisa. Ce 

n’était pas un filon mais une « poche ». Ses amis prospéraient et 

lui n’avait même plus assez d’or pour payer son ardoise au bar. 

Un beau jour, il annonça qu’il quittait la ville pour aller prospecter 

du côté de Mariposa. Il chargea sa mule fidèle avec toutes les 

provisions données par les copains et prit la route. 

Le 20 décembre de l’année suivante, Baldy, le facteur à cheval, 

apporta à Yellohammer une nouvelle sensationnelle : il avait vu 

Cherokee à Peccos, il dépensait l’argent à pleine poignée et ses 

poches étaient aussi gonflées que celle d’un touriste avant de 

passer la douane. 

-  Il a trouvé un filon qu’il a vendu 100 000 dollars, et il s’est payé un 

manteau en peau de phoque et un traineau rouge dit Baldy ; Que croyez-vous 

qu’il va en faire ? 

- Jouer son fric aux dés…  dit l’un. 

- Acheter un bar… dit l’ivrogne local. 

12 décembre 2022 : Jacqueline Barrau. Épisode 1 de 2 
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- Vous n’y êtes pas du tout, dit Badly, il m’a entrainé dans une chambre 

remplie de jouets ! Qu’est-ce que vous croyez qu’il va faire avec tout ce bazar, 

hein ? Il va le charger sur son traineau, se déguiser en Père Noël et le 

distribuer aux gosses de Yellowhammer ! 

Un silence suivit cette réponse : 

- Tu ne lui as pas dit ? demande un mineur. 

- Ma foi non, dit Baldy, je n’y ai pas pensé il avait l’air tellement heureux 

de son idée ! 

- Il n’y a pas un seul gamin à Yellohammer, je ne vois pas comment il 

pourrait en arriver avant Noël . Et il compte arriver quand ? 

- La veille de Noël. Il demande qu’on prépare une salle avec un sapin devant 

et des dames, de celles qu’ont pas langue trop longue, pour l’aider 

Cette année-là, Noël tombait un jeudi. Le mardi matin Trinidad 

s’en fut trouver le juge et lui fit part de son idée : j’vas atteler un 

chariot et que le diable me congèle si je ne ramène pas une charretée de gosses à 

Yellowhammer pour Noël . 

- Bien vu dit le juge, je t’accompagne. 

Ils partirent donc, et, malgré les trésors d‘éloquence dépensés par 

le juge, ce fut en pure perte, un fiasco total. Le train venait de 

partir. A la porte du buffet, un gamin de 10 ans, maigre et 

insolent, fumait une cigarette. Dans la salle, une jeune femme 

épuisée, se reposait. Elle accepta de laisser partir Bobby à 

Yellowhammer. 

Les deux envoyés eurent du mal à le convaincre. 

- Passez la main dit le gamin, le Père Noël n’existe pas ! Ça fait longtemps 

que j’y crois plus ! C’que j’veux, c’est une carabine pour tirer les chats 

sauvages, mais doit pas y‘en avoir sur votre arbre ! 

- J’sais pas dit Trinidad, mais c’est peut-être possible. 

Ce faible espoir suffit à convaincre le gosse de s’embarquer avec 

eux. 



27 
 

A Yellowhammer les choses allaient bon train, l’arbre était 

installé. Cherokee était arrivé, personne n’avait osé lui avouer la 

situation humiliante de la ville car chacun espérait que les efforts 

de Trinidad et du juge porteraient leurs fruits. 

Ils arrivèrent exténués, entourant un seul garçon à l’air sauvage et 

démoniaque qui jetait des regards sombres sur le sapin. La porte 

de la salle s’ouvrit et Cherokee, habillé en Père Noël apparut : de 

longs cheveux blancs lui tombaient sur les épaules, une longue 

barbe blanche lui recouvrait le visage. Il eut un regard étonné : il 

vit devant lui un seul gamin crasseux qui regardait le sapin d’un air 

maussade. Où étaient les autres gosses ? (lire la suite le 16 

décembre). 
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Avent à partir du psaume 135 et d’Esaïe 25 

 

Louez l’Éternel ; car l’Éternel est bon ! Psalmodiez   

à la gloire de son nom, car il est clément ! 

Oui, je sais que l’Éternel est grand, et que notre 

Seigneur est au-dessus de tous les dieux . 

L’Éternel aura compassion de ses serviteurs. 

 

Voilà ce que nous pouvons lire dans le 

Psaume 135, et que nous pouvons chanter avec le cantique : 

 

Arc-en-ciel n° 136  Louez Dieu 

 

Louez Dieu car il est bon, louez-le pour tous ses dons 

Refrain : Sa bonté dure à toujours, Éternel est son amour. 

 

Gloire au Seigneur des Seigneurs, au tout puissant créateur, 

Refrain. 

 

Et à la suite du Psaume 135, le prophète Esaïe proclame aussi : 

Ô Éternel tu es mon Dieu ! Je t’exalterai, je célèbrerai ton nom ; car tu as 

accompli des choses merveilleuses. Tu as été un refuge pour le faible, un refuge 

pour le pauvre en sa détresse, un abri contre la tempête. 

 

Alors Toi qui es notre Père, nous te confions nos vies, nos peurs, 

nos douleurs et nos chagrins. 

13 décembre 2022 : Nicole Olivier 
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Pardonne-nous de sombrer parfois dans la tempête. Merci de 

nous rappeler que tu es présent dans notre monde et dans notre 

vie. Et c’est bien ce message que nous recevons à nouveau à 

travers la lumière de Noël. Noël, début d’une ère nouvelle, celle 

de l’espérance et de l’amour. Désormais la joie nous habite !  Que 

nous sachions partager avec tous ceux que nous rencontrerons 

sur notre route, la joie, l’Amour, et l’Espérance ! 

 

Seigneur je veux lever les yeux à toi, je veux te redonner toute ta 

place dans ma vie. Tu es celui qui accompagne chacun de mes pas 

sur cette terre. 

Alléluia, Noël, c’est jour de joie ! 

 

Cantique Arc-en-ciel 369 C’est jour de joie 

 

C’est jour de joie, jour merveilleux 

Partout sur la terre. 

C’est jour de joie pour tous les yeux, 

Jour plein de lumière. 

Pour tous les temps, pour tous les lieux, 

Voici que vient le Fils de Dieu, 

Il est né ce jour-là et Marie tient en ses bras 

Cet enfant qu’elle accepta, 

Ce si grand mystère. 
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C’est à nouveau l’Avent. Et avant tout, l’Avent, c’est l’attente. 

J’entends encore ma grand-mère me dire :  Fais comme 

Charles…attend ! 

Ce petit jeu de mot innocent avait le singulier pouvoir de 

m’exaspérer et d’accroître mon impatience. 

Car, vous le savez comme moi, on passe sa vie à attendre. C’est 

peut-être finalement ce qui fait de nous des humains. Attendre et 

en avoir conscience. 

Depuis toujours, tout se fait attendre. Et c’est une forme de 

souffrance dont certains parviennent à s’abstraire. On dit alors 

qu’ils vivent dans le présent ou dans le passé. 

Et pourtant, attendre peut être un plaisir, une joie par 

anticipation. Une marque de vie, d’espoir. 

Et d’ailleurs, ne dit-on pas avec tristesse : « je n’ai plus rien à 

attendre ». Il n’y a plus alors que le temps qui s’écoule 

douloureusement stérile et vain. 

Attendre, c’est aussi vivre par avance un bonheur promis ou 

espéré. 

On attend la délivrance, la fin de la guerre, le retour du voyageur. 

On attend la guérison, l’effet du médicament, le salaire de la fin 

du mois ou tout simplement son tour. On attend l’arrivée d’un 

enfant ou l’exaucement d’une prière. 

De fait, attendre, c’est éprouver sa confiance dans l’avenir et Celui 

qui en détient les clefs. 

Si l’Avent c’est l’attente dans la joie, c’est parce qu’à l’origine, il y a 

une promesse. 

14 décembre 2022 : Jean Grascoeur 
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Une promesse, c’est une forme de maîtrise du temps par 

l’assurance de sa concrétisation. C’est la confiance du semeur dans 

la moisson future. 

Et cette promesse, on en trouve trace partout dans notre Bible et 

notamment chez le prophète Jérémie, par exemple. 

Je susciterai un germe juste à David. Il règnera en roi, pratiquera la justice et 

l’équité… 

Et le vieux Siméon, qui a fait du Temple sa demeure, attend. Il ne 

sait ni le jour ni l’heure mais il veille et prie, sachant que le jour 

venu, il saura. 

C’est ça l’attente confiante. C’est ça l’Avent. 

Nous, nous savons que Celui que nous attendions est venu. Nous 

croyons qu’Il reviendra. 

Cela fait de nous maintenant et jusqu’au jour de Son retour de 

joyeux Aventuriers. 
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Jésus, ton nom 

 

Lorsque nous disons Jésus ton nom, nous ouvrons une porte 

dans le ciel. 

Mais ne cherche pas le ciel plus loin que votre cœur, 

Car cela est écrit : il y a un ciel dans votre cœur, 

Et le Nom de Jésus en ouvre toutes grandes les portes d’accès. 

Et luit alors, bien au fond du cœur, l’admirable lumière de Dieu, la 

vie puissante, débordante et douce du Fils de Dieu. 

Lorsque nous prononçons le Nom de Jésus, 

Nous frappons à la porte de nos frères et sœurs. 

Cette porte ne nous appartient pas, 

Mais humbles et fidèles, nous pouvons nous tenir là, 

Couvrant du Nom de Jésus tout désir et toute peine, 

Toute errance et tout chemin. 

Lorsque nous disons le Nom de Jésus, 

Une autre porte s’entrouvre : celle de nos blessures, 

Et le Dieu crucifié nous cachera en lui, 

Nous prendra sous son ombre, 

Et doucement nous attirera vers la lumière. 

Nom du Christ, visage de Dieu, terre d’humanité. 

 

Sœur Myriam 

Une source cachée au cœur du monde. 

Réveil publications. 

 

 

15 décembre 2022 : Anne-Marie Grenier 
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Un conte de Noël qui nous emmène en Amérique à partir d’une 

histoire écrite par O’Henri (1862-1910). Voir la première partie au 

12 décembre. 

 

L’arbre de Noël de Cherokee 

 

… Il s’approcha du gamin et lui tendit la main. 

– Salut, mon garçon, veux-tu serrer la main au père Noël ? 

-  Y’a pas plus de Père Noël que d’beurre en broche, dit le gamin. J’suis pas 

un môme.  Ce que j’veux c’est une carabine ! 

Cherokee fut un brin désarçonné. Trinidad expliqua d’une voix 

désolée le travail qu’ils avaient eu pour récupérer cet unique 

enfant. 

- Y’a pas d’mal, dit Cherokee, je me demande à quoi je pensais, j’aurai du 

me douter qu’il n’y avait d’enfants à Yellowhammer ! 

Bobby s’était assis d’un air dégouté sur un banc au fond de la 

salle. Cherokee alla s’asseoir à côté de lui, il essaya d’entamer la 

conversation. Comme il faisait chaud, il enleva son bonnet, sa 

perruque et sa barbe. 

– Tiens, dit tout à coup Bobby, j’ai déjà vu votre trombine quelque part ! 

- Tu m’as déjà vu quelque part ? 

- Jamais, mais j’ai vu votre portait sur la cheminée à la maison. 

- Comment t’appelles-tu mon enfant ? 

- Robert Conord, la photo elle est à maman, elle la met sous son oreiller tous 

les soirs ! 

Cherokee se leva et fit signe à Trinidad : 

- Tu vas garder ce gosse. Je vais quitter mes oripeaux, atteler mon traineau et 

le ramener chez lui. 

16 décembre 2022 : Jacqueline Barrau 2 de2 
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Cherokee arrêta bientôt son traineau devant la porte on y fit 

monter Bobby. Les deux magnifiques trotteurs s’élancèrent. 

Bobby sortit doucement une cigarette de sa poche, il essaya de 

craquer une allumette sans bruit. 

- Jette cette cigarette dit Cherokee d’une voix calme mais inflexible et 

pendant que tu y es jette aussi ce paquet de cigarettes et les allumettes. 

Bobby jeta un coup d’œil à Cherokee, hésita et au bout d’un 

moment obéit. 

- Dites, dit Bobby après s’être exécuté, j’sais pas pourquoi vous me 

plaisez bien. C’est bien la première fois que quelqu’un m’fait faire quelque 

chose qui m’embête ! 

- Es-tu bien sûr, demanda Cherokee d’une drôle de voix,   que tu as 

vu ta mère embrasser cette photo qui me ressemble ? 

- J’pense bien, et pas qu’une fois encore ! 

Cherokee regarda sa montre. 

– Neuf heures et demie. Nous allons arriver à Granit’Jonction à temps pour 

célébrer Noël…  Tu n’as pas froid ?... Serre-toi bien contre moi, mon fils. 
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Noël : Dieu marche à l'autre rencontre 

Rue des magasins se sont habillés de lumière ! Le sapin va faire 

son entrée dans le temple. Radio télévision diffuse des chansons 

de Noël ... Tout est là pour nous rappeler que nous entrons dans 

cette période si particulière de l'année. Pour beaucoup ce temps 

de Noël représente comme une trêve dans une morosité ambiante 

marqué par des souffrances de toutes sortes et des difficultés à 

entrevoir un avenir meilleur. Même si cette fête est bien souvent 

sortie de son contexte religieux, il flotte en ce jour de Noël une 

nette espérance de possibilité d'une paix, un futur envisageable ! 

Comment les témoins de la naissance de cet enfant, couché dans 

une auge à bétail au fond d'une étable, aurait-il pu penser que plus 

de 2000 ans après cet événement, continuerait d'avoir un tel 

impact dans notre humanité ? C'est au hasard de recensement, 

dans une bourgade de Palestine, au cours de la nuit, que Dieu a 

choisi de donner son fils au monde, au milieu des bergers et de 

leurs troupeaux. Ce roi des juifs, sauveur, né dans une étable. 

Quelle étrange histoire, à la limite du vraisemblable pourront 

penser certains. C'est vrai. Dieu nous déconcerte. Sa logique nous 

échappe car elle ne coïncide pas toujours avec celle du monde ! 

En effet qui dit roi dit palais ! Qui dit Dieu sauveur pense à toute 

puissance ! Oh, le palais du roi, c'est l'écurie, c'est le lieu ouvert 

accessible ; c'est ici la place de la rencontre de l'amour simple et 

profond. La toute-puissance de Dieu se déploie dans la fragilité de 

l'enfant homme parmi les hommes dont la présence est déjà signe 

de joie et de paix. Chacune, chacun est accueilli comme il est ! 

Noël c'est le ciel sur la terre. C'est Dieu qui se déplace, qui marche 

à notre rencontre par Jésus qui nous donne la bonne nouvelle de 

17 décembre 2022 : Christine Beul  
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l'amour. Noël c'est Dieu qui nous donne des sœurs et des frères à 

aimer. Noël c'est Dieu qui par la personne de Jésus nous donne 

un frère. Noël c'est Dieu qui par cet enfant dit à chacune et à 

chacun : "Je t'aime !" Oui Noël c'est une déclaration d'amour sans 

précédent ! Comme le sapin, L'ARBRE VERT quelle que soit la 

saison, l'amour de Dieu reste toujours offert à toutes les saisons 

de notre existence. Bon Noël. 

Cantique : Gloire à Dieu au plus haut des cieux. 
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Esaïe 7.11 Demande en ta faveur un signe à l'Éternel, ton Dieu. 

7.12 Achaz répondit : Je ne demanderai rien, je ne tenterai pas l'Éternel. 

7.13 Ésaïe dit alors : Écoutez donc, maison de David. Le Seigneur lui-

même vous donnera un signe. Voici, la jeune fille deviendra enceinte, elle 

enfantera un fils, et elle lui donnera le nom d'Emmanuel. 

Mais avant que l'enfant ne sache rejeter le mal et choisir le bien, le pays dont 

tu crains les deux rois sera abandonné. 

 

Demandez et l’on vous donnera ! 

Le roi Achaz ici, refuse de demander, même sur la parole de Dieu 

à lui adressée par le prophète Ésaïe. Pourquoi ?  Il craint de tenter 

Dieu ! Peut-être qu’il se dit que Dieu sait ce qui est bon et qu’il est 

souverain dans ce qu’il veut faire ! De toutes les façons, demander 

ou ne pas demander parfois, Dieu reste fidèle à sa promesse. Il 

vient habiter parmi nous. C’est la signification du nom Emmanuel. 

C’est le nom de son fils Jésus Christ. Et nous nous préparons à 

commémorer sa naissance parmi les hommes. Le roi Achaz a 

peur.  Comment s’appelle ce qui t’inquiète ? Vous savez qu’une 

année compte 365 jours non ! Eh bien, il y a aussi 365 fois ne 

crains pas ou ne t’inquiète pas dans la Bible. Oui, Dieu te dit et 

nous dit chaque jour et chaque fois que des situations de peur 

nous visitent de ne pas avoir peur car il est avec nous. Quelle 

grâce ! 

 

 

 

 

 

18 décembre 2022 : Françoise de Sousa et Agathe Moreau 
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Ésaïe 30 de 1 à 17. 

Il est donné de lire dans le livre du prophète Esaïe  en cette 

nouvelle période de l'Avent à travers un des calendriers de lecture 

biblique. Donc, le prophète nous donne à voir quelqu'un qui parle 

de la part de Dieu. 

Le prophète n'étant pas un visionnaire mais bien l'homme de la 

parole, son action est en continuité avec l'action divine qui dirige 

l'histoire. Le destin du prophète a toujours été très dur et il a 

souvent été persécuté. Et le livre désigne la lecture d'un présent 

annonciateur d'Oracles qui sont des déclarations solennelles 

transmises au nom de l'Éternel, souvent Oracle de jugement 

collectif. Le chapitre 30 proposé à la lecture pour le message qu'il 

transmet, se fonde sur la situation politique et historique de 

l'Alliance d'Israël avec l'Égypte espérant trouver le salut auprès de 

ce dernier pays en établissant des plans des pactes qui, semblent-

ils, doivent leur procurer bonheur et sécurité. Or Isaïe comprend 

très rapidement que ces plans humains ne sont pas ceux de Dieu. 

Retenons donc pour aujourd'hui comme enseignement de ne pas 

répéter cette erreur qui consiste chez les gens de pouvoir à 

engager des accords qui n'ont aucune chance de faire le bonheur 

du peuple. Cela nous fait penser à nos réalités contemporaines où 

nous avons vu depuis un chef d'État entreprendre des opérations 

de guerre compromettant pour  cela le sort de tout un pays en 

formulant des déclarations de justification mensongères. Et la 

guerre en Ukraine vient éclairer les manœuvres perverses 

dictatoriales d'un autre puissant. À l'image de ce que révèle Isaïe, 

la sentence est plutôt grave : le monde entier en subit aujourd'hui 

encore les conséquences. 

La grande question qu'appelle ce passage : 

19 décembre 2022 : Michelle Frezzato 
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Est-ce que je me lève en faveur de la l'engeance des méchants ? 

Où est-ce que je consulte Dieu afin d'entendre la Parole de 

Sagesse divine qui conduit à la sérénité de celui qui l'écoute ? 

Amen. 
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Mamie c’est quoi Noël ? demande la petite Clémence. 

Pour toi c’est sûrement le père Noël et les cadeaux mais je vais te 

raconter la vraie histoire de Noël, c’est une histoire très ancienne. 

 

Pour les chrétiens du monde entier, la fête de Noël est célébrée le 

25 décembre (le mot Noël est déclaré dès le XIIe siècle. Il 

viendrait du latin Natalis qui veut dire jour de naissance. A 

l’origine, c’est le jour où l’on fête La Nativité. 

Donc, le jour de Noël, les chrétiens fêtent la naissance de Jésus de 

Nazareth.  Ce petit Jésus étant pour eux fils de Dieu et Dieu, sa 

naissance apparaît comme l’incarnation de Dieu dans un corps 

humain. Tout commence avec l’Annonciation, quand un ange va 

annoncer à la jeune Marie, encore vierge qu’elle va enfanter le fils 

de Dieu. Son époux Joseph, charpentier, est d’abord tenté de la 

répudier, mais un ange lui apparaît en songe pour lui révéler la 

situation. 

Sous le règne du roi Hérode, le pouvoir romain organise un grand 

recensement. Marie et Joseph quitte donc Nazareth pour se 

rendre  dans la ville de David, appelée Bethléem, leur ville 

d’origine et parce que Joseph était de la famille et de la lignée de 

David, c’est donc là que Marie va enfanter. 

 

Cette fête de Noël remonte au moins au IIIe siècle. A cette 

époque, la date n’est pas commune à toute la chrétienté car les 

Évangiles ne précisent rien quant au jour exact de la naissance de 

Jésus. Au IVe siècle, à Rome, le Pape Libère  fête l’incarnation de 

Jésus le 25 décembre. Le choix de la date est très  symbolique car 

20 décembre 2022 : Annie Mimaud et Clémence Lake 
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elle correspond au solstice d’hiver, c’est le moment à partir duquel 

les jours rallongent. 

Cette date est finalement codifiée en 425 par l’empereur 

Théodose II. Peu à peu la fête prend de l’ampleur. A la fin du Ve 

siècle, Clovis se fait baptiser le jour de Noël. 80 ans plus tard, le 

concile d’Agde en fait une fête d’obligation et 20 ans plus tard, 

l’empereur Justinien en fait un jour chômé. 

 

Il y a plusieurs traditions chrétiennes qui entourent la fête de 

Noël. En premier lieu l’Avent, la période liturgique des quatre 

dimanches précédant Noël. Chaque dimanche de l’Avent, les 

chrétiens ont coutume d’allumer une bougie, symbole de la 

lumière qui va renaître à Noël. Le soir du 24 décembre a lieu la 

messe de minuit pour les catholiques ou pour les protestants la 

veillée de Noël. 

 

La crèche et les santons sont également une tradition. Dans cette 

crèche, on trouve Joseph, Marie et l’enfant Jésus que l’on ne 

dépose dans son berceau que la nuit de Noël. Des bergers et leurs 

moutons, car ils ont suivi l’étoile jusqu’au nouveau-né, l’âne et le 

bœuf qui réchauffent le nourrisson de leur souffle. Mais leur 

présence n’est pas décrite dans les évangiles. 

Cette tradition remonte au XIIIe siècle, époque à laquelle Saint 

François d’Assise avait organisé une crèche vivante. La fabrication 

des petites crèches que l’on trouve chez les commerçants 

remonteraient au XVIe siècle. 

 

C’est peut-être un peu compliqué, Clémence, mais rappelle-toi, 

que Noël c’est un petit bébé qui va naître, qui s’appelle Jésus et 

qui va changer le monde. 
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Évangile de Jean chapitre 12 verset 44 à 46 :  Jésus déclara à haute 

voix : si quelqu'un me fait confiance ce n'est pas à moi seulement qu'il croit 

mais encore en celui qui m'a envoyé. Qui me voit vois aussi celui qui m'a 

envoyé. C'est pour être la lumière que je suis venu dans le monde afin que tout 

homme qui croit en moi ne demeure pas dans les ténèbres. 

Oh Noël, Jésus vient sur terre nous apporter la lumière de Dieu, 

nous révéler son amour et sa voix et sa volonté pour nous. 

Chaque fois que vous tournez votre cœur vers Jésus en œuvre, 

prière vous goûter la lumière divine. Chaque fois que vous 

remarquez quelqu'un dans le besoin et que vous sacrifiez votre 

confort pour lui tendre la main, la lumière de Jésus s'amplifie en 

vous et autour de vous. Chaque fois que vous recherchez la 

pureté ou accordez le pardon, vous témoignez de la vérité. Alors 

la lumière chasse les ténèbres et permet à d'autres personnes de 

trouver la lumière et la vérité. La lumière de Jésus Christ est un 

phare dans la nuit, il nous guide, nous donne l'espoir, apaise la 

crainte et éclaire le chemin qui mène vers Dieu. Soyez bénis dans 

votre marche quotidienne en relation proche avec Jésus venu à 

Noël pour apporter la lumière véritable. 

Ensemble réjouissons-nous, Jésus est la lumière, le chemin, la 

vérité, la vie. 

 

 

 

 

 

 

21 décembre 2022 : Francine et Henri Genevaux 
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Avec Marie chantez le magnificat 

Évangile de Luc chapitre 1er verset 46 à 49 : Marie dit alors : mon 

âme exalte le Seigneur et mon esprit tressaille de joie en Dieu mon sauveur 

parce qu'il a jeté les yeux sur l'abaissement de sa servante. Oui désormais 

toutes les générations me diront bienheureuse car le Tout-Puissant a fait pour 

moi de grandes choses. Son nom est saint et sa miséricorde s’étend  d'âge en 

âge sur ceux qui le craignent. 

En réponse à la salutation de sa cousine Élisabeth, Marie chante le 

magnificat. C'est un chant plein d'allégresse qu’elle ose dans le 

dialogue avec celle-ci. Et nous, sommes - nous désireux de déceler 

en nous et autour de nous les germes de vie ? Et de célébrer la 

nouveauté, l'inattendu de Dieu ? 

Prions : Avec toi Marie je prie : mon âme exalte le Seigneur je lui 

rends grâce pour les merveilles qu'il a fait dans ma vie et je dis, je 

t'exalte le roi mon Dieu. 

Avec toi Marie, je chante car mon esprit tressaille de joie en Dieu 

mon sauveur. Qu'il est bon de me laisser soulever par la joie ! 

Qu'il est bon d'accueillir aujourd'hui le sauveur et la mère de mon 

sauveur ! 

Avec toi Marie, je danse parce qu'il a jeté les yeux sur 

l'abaissement de sa servante. Il a élevé les hommes, comblés de 

bien les affamés et renvoyé les riches chez les mains vides. Quelle 

promesse faite à ceux qui osent croire ! Oui Seigneur, ta parole 

s'accomplit à travers nos actes, ta miséricorde nous délivre. 

Et je prie, je chante et je danse avec Marie, elle que l'on dit 

bienheureuse. Merci Marie de te laisser aller à l'invitation de 

l'esprit et à la confiance. Amen 

Christine Florence  Prier l'aventure spirituelle 

 

22 décembre 2022 : Rhodes Amigouet et Mathiasse Kotin 
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Mat 1.23 Voici, la vierge sera enceinte, elle enfantera un fils, et on lui 

donnera le nom d'Emmanuel, ce qui signifie Dieu avec nous. 

1.24 Joseph s'étant réveillé fit ce que l'ange du Seigneur lui avait ordonné, et 

il prit sa femme avec lui. 

1.25 Mais il ne la connut point jusqu'à ce qu'elle eût enfanté un fils, auquel 

il donna le nom de Jésus. 

 

Panégyrique du nom Jésus 

Chers amis, j’ai choisi ce jour nom pas de dire un acrostiche du 

nom de Jésus mais d’en faire un panégyrique en un dialecte du 

Bénin, le gun. Je vais traduire en français. 

J : Jésus fils de David, pourvoyeur du pain au monde et lumière 

du monde (Jésu vi davidi ton, akla ba na to to, hinhon ayihon ton). 

E :Émmanuel est ton nom car tu es toujours avec nous hier 

aujourd’hui et toujours (Emmanueli wè oyinko towe, na é tin po mipo to 

oso hé wayi, égbé podo kakadoyi). 

S : Si tu n’avais pas accepté quitter ta gloire pour prendre notre 

condition humaine, c’est-à-dire accepté de naitre par la vierge   

Marie, de souffrir à ma place jusqu’à la croix pour me sauver du 

péché et ses conséquences (Eyi a ma jo gigo tow é do nado yi agbassa 

miton gbon Malia awli dali, nado joya bo ku do tin ji na whlenga miton). 

U : Unanimement nous confessons que notre sort à tous sera 

tragique mais tu as changé la donne (Mi dékunu do didon wè yin miton 

sigba a dio do dagbé). 

S : Sois glorifié, exalté, magnifié Jésus le Sauveur du monde et 

mon Sauveur personnel. Amen (Enèwutu mi do gigo papa po yin jla po 

wè na wé, Jésus whlenganto ayihon to poso whenganto sié). Nise 

 

23 décembre 2022 : Eliane Kuadjo  et  Chantal Vianou 
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) 

 

En cette période de l'Avent, nous pouvons retrouver plus d’aires 

populaires qui nous viennent de vieilles traditions et nous 

pouvons les fredonner ces aires. Mais nous ne devons pas oublier 

quelles sont les origines de ces chansons. Les auteurs se sont 

inspirés des textes bibliques sur la venue de Jésus sur la terre. Par 

exemple le cantique Les anges dans nos campagnes trouve son 

fondement dans l'évangile de Luc chapitre 2 verset 8 à 20 et dans 

le cantique Alléluia 32/ 27. 

 

Les anges dans nos campagnes 

1.Les anges dans nos campagnes 

Ont entonné l’hymne des cieux, 

Et l’écho de nos montagnes 

Redit ce chant mélodieux : 

Gloria in excelsis Deo (Bis) 

2. Il est né, le Roi céleste, 

le Dieu Très-Haut, le seul Sauveur. 

En lui Dieu se manifeste 

pour nous donner le vrai bonheur. 

Gloria… 

3. Il apporte à notre monde la paix, 

ce bien si précieux. 

Qu’aujourd’hui nos cœurs répondent 

pour accueillir le don de Dieu. 

Gloria… 

 

Pour ce cantique, l'auteur a été fidèle au texte biblique. 

24 décembre 2022 : Georges Condamin et la chorale de la Cité de Salut 

de Cotonou (Bénin) 
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Dans un autre, l'origine est problématique. Je pense par exemple à 

l'air bien connu De bon matin j'ai rencontré le train de trois grands rois. Il 

a pour origine lointaine Matthieu  chapitre 2  verset  1 à 4 avec  

l'histoire des mages. Mais dans la chanson populaire, les mages 

sont devenus des rois, accompagnés par des soldats armés et donc 

on est loin d'images pacifique des mages. Écoutons encore ce 

chant avec les enfants de l’EPMB Cité de Salut d’Agla dans La 

marche des  rois mages . 

De bon matin, 

J'ai rencontré le train 

De trois grands Rois qui allaient en voyage, 

 

De bon matin, 

J'ai rencontré le train 

De trois grands Rois dessus le grand chemin. 

 

Venaient d'abord les gardes du corps, 

Des gens armés avec trente petits pages, 

Venaient d'abord les gardes du corps 

Des gens armés dessus leur juste au corps. 
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Esaïe 52 

52.1 Réveille-toi ! Réveille-toi ! Revêts ta parure, Sion ! Revêts tes habits de 

fête, Jérusalem, ville sainte ! Car il n'entrera plus chez toi ni incirconcis ni 

impur. 

52.2 Secoue ta poussière, lève-toi, Mets-toi sur ton séant, Jérusalem ! Détache 

les liens de ton cou, Captive, fille de Sion ! 

En ce jour dimanche 25 décembre 2022, nous commémorons un 

triple évènement. 

Dimanche, c’est d’abord le jour du Seigneur, jour de la 

résurrection de Jésus et de notre propre résurrection. 

Ensuite, c’est le dernier dimanche de l’année. C’est le dimanche 

où dans l’EPMB nous célébrons les anniversaires de tous les 

fidèles et faisons une action de grâce spéciale à Dieu pour ses 

bienfaits dans nos vies et dans la vie des ministres qu’il nous a 

donnés. 

 

Enfin, c’est la commémoration de la naissance de Jésus Christ, 

Dieu sauve, Fils du Très Haut, Dieu parmi nous l’Émmanuel, le 

prince de la paix présenté par le prophète Ésaïe. 

 

Réjouissons –nous pour les bienfaits de Dieu pour cette triple fête 

et n’oublions pas de partager cette joie autour de nous. Oui 

revêtons nos parures de fête qui ne sont pas qu’extérieures mais 

aussi et surtout intérieures, ces parures que sont la bonté, la 

compassion, le pardon, la réconciliation, la paix. 

 

25 décembre 2022 : Chantal Vianou 
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Nous sommes à la fin de notre aventure. Merci à tous ceux qui 

ont participé et partagé les éléments. A l’année prochaine si Dieu 

le veut. 

 

Joyeux Noël et par anticipation bonne année 2023 ! 

 

Pasteure Chantal Vianou 
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